
解放軍中將：台灣問題挑事端 美勿存僥倖心理
香山論壇今開幕 700多位中外代表專家聚京建言和平
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「我們希望南海始終是和平之

海。」12 日上午，在第十一屆北

京香山論壇期間，面對多位外國記者提出南海

問題相關提問，中國人民解放軍軍事科學院原

副院長何雷中將作出上述表示。

近年來，菲律賓不斷在南海挑起事端，使

中菲在南海的衝突和摩擦不斷，而在菲律賓

背後撐腰的美國，竟還倒打一耙，多次指責

中國在南海採取「挑釁行為」，甚至幾度公

開重申美對菲的所謂安全支持。

解放軍對美不會永遠有耐心
事實上，關於海上爭端，中方一直保持高

度克制，主張本着睦鄰友好精神，尊

重歷史和法理事實，尋求

各自均可接受的解決方案。但中方不允許善

意被濫用，不接受海洋法被歪曲。

何雷12日在回答外國記者提問時指出，如

果美國在幕後操縱，如果美國把各國推到前

線，或者如果美國自己最終走上前線，那麼

我們中國人民解放軍也不會永遠有耐心。

這位解放軍中將強調，解放軍將以堅定的

決心、堅定的意志、強大的能力、有效的手

段，堅決粉碎任何外國敵對勢力侵犯中國領

土、主權和海洋權益的行為。

在香山論壇拉開帷幕的前一天，中國外交

部副部長陳曉東同菲律賓外交部副部長拉扎

羅在北京共同舉行中菲南海問題雙邊磋商機

制（BCM）團長會晤。雙方就中菲涉海問題

特別是仙賓礁問題坦誠、深入地交換了意

見。中方重申在仙賓礁問題上的原則立場，

敦促菲方立即撤離有關船隻。中方將堅定維

護自身主權和《南海各方行為宣言》的嚴肅

性和有效性。雙方同意繼續通過BCM等外交

渠道保持溝通。

盼美方代表團傾聽中方聲音
此次北京香山論壇，美國亦派出代表團出

席。何雷向媒體表示，希望美方參會期間能夠

更多地傾聽中國和中國軍隊的聲音。「我們向

美國傳達的信息是，我們希望兩國和兩軍成為

夥伴、成為朋友，我們要推動合作共贏的中美

關係。」他說，「我們希望美國為地區和世

界的和平、安全與穩定作出更多貢獻。」

●香港文匯報記者葛沖北京報道

「我們希望南海始終是和平之海」
特稿

香港文匯報訊（記者朱燁、李暢、葛沖北京報
道）一連三天的第十一屆北京香山論壇12日在京拉
開帷幕。12日上午，在論壇的「高端訪談」環節
上，中國人民解放軍軍事科學院專業技術少將研究
員聶送來談及亞太安全話題時表示，中國的和平發
展是維護亞太地區和平的重要砝碼，是維護亞太安
全的重要因素，甚至可以說是應對亞太不確定性的
最大確定性因素。多位外國參會嘉賓在接受採訪時
讚揚，中國一直在為提振世界經濟、堅持和平解決
世界衝突作出貢獻，中國在地區和全球事務中扮演
的角色是積極且可持續性的。
12日上午，第十一屆北京香山論壇「高端訪談」環

節率先登場，多位國內外資深專家學者出席訪談。

亞太地區有分歧無戰爭 機遇挑戰並存
對於亞太安全，聶送來指出，應該全面客觀辯

證看待亞太安全，亞太地區保持了和平穩定和繁
榮的基本態勢，是和平發展的高地。他說，儘管
亞太地區有矛盾、有分歧，但是和世界其他地區
相比，我們沒有戰爭，我們是和平發展的高地。
其次，亞太國家之間合作交流的程度在逐漸加
深，應該說是機遇和挑戰並存，有喜也有憂，而
且喜的東西要多於憂的部分。
聶送來坦言，現在外界對中國和平發展有兩種

看法：一種認為是「威脅」，有的國家確實是這
麼看的；但大部分人認為中國的發展是機遇。
「我覺得中國的和平發展是影響世界格局變化的
一個重要變量之一，中國的和平發展是維護亞太
地區和平穩定的一個重要的砝碼。」

中國發展惠及南方 提振世界經濟
坦桑尼亞－中國友好促進會秘書長約瑟夫．卡

哈瑪在「高端訪談」中表示，中國在俄烏衝突中
堅持中立立場，致力於調解衝突的努力值得肯
定。北京大學國際關係學院教授賈慶國教授表
示，中國通過一系列倡議，如「一帶一路」等促

進基礎設施共建，從而帶動全球南方國家的整體
發展。
巴基斯坦俾路支斯坦研究和發展智庫首席執行
官賈瓦莉亞．塔琳在論壇間隙接受香港文匯報訪
問時表示，中國對世界的貢獻巨大。她認為，中
國的經濟發展模式十分具有中國特色，不僅僅惠
顧到像巴基斯坦和非洲等國這樣的全球南方國
家，西方國家也應當向中國學習，了解中國為世
界作出的貢獻，放下偏見去看到更真實、正確的
中國。」她說，中國一直在為提振世界經濟、堅
持和平解決世界衝突作出貢獻，如果西方國家能
像中國一樣思考，相信世界會更加和平。

中國和平發展 是應對亞太不確定性的最大確定性因素
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●第十一屆北京香山論壇於9月12日至14日在北京國際會議中心舉行。圖為論壇的「高端訪談」中美關係會場。 香港文匯報記者葛沖攝

●何雷中將 香港文匯報記者朱燁攝

●虛擬數字軍人「穆蘭」主持對話會。
香港文匯報記者朱燁攝

何雷指出，「美國不要干涉中國的內政，
你不要挑起事端，你經常給（台灣）又

是出售武器，又是派官員到台灣去，給台灣
釋放一些錯誤的信號。」何雷強調，「在台
灣問題上（如果）中美發生誤判，責任完全
在美方。美國在這方面不要存有任何幻想，
任何的僥倖心理，否則美國也不會得到好的
結果。」
何雷強調，中方態度始終是以最大的誠
意、最大的耐心爭取和平解決台灣問題，但
不排除使用其他手段應對外部勢力的干預和
極少數「台獨」分子的分裂行徑。而這不是
針對廣大台灣同胞。

陸學者：各方應共創協商環境
在北京香山論壇「高端訪談」環節中，
復旦大學國際問題研究院院長吳心伯教授
談及中美關係和台灣問題時指出，首先要關
上「台獨」的大門，「台獨」是個死胡同，
是完全沒有任何可能的。如果台灣嘗試「獨
立」的話，那對中美雙方來說都是災難性

的。這位專家認為，各方應該共同努力創造
一個有利於最終和平解決台灣問題的環境和
氛圍，中美也應該回到如何推動台灣問題和
平解決的軌道上來。此外，台灣問題應該
由台海雙方通過談判和協商來解決，而美
國不應該直接插手台灣問題的談判和協
商。
吳心伯表示，台灣問題需要戰略智慧才能
夠扭轉，而他對現在趨勢最擔心的是各方也
許都在為最壞的局面做準備，但「如果都在
為最壞的打算做準備的話，那麼怎麼才能夠
扭轉現在這樣逐步惡化的趨勢呢」？

美前官員：美中須找到合作之道
另據中新社報道，「高端訪談」對話中，歐
亞集團中國部門常務董事、美國前助理國務卿
幫辦華自強（Rick Waters）表示，無論美中關
係如何發展，兩國都須找到合作之道。
華自強表示，如何定義美中關係，問題關
鍵在於雙方必須要有正確的認知。兩國在描
述雙邊關係時用的是不同框架，過去幾年間

美國對華關係的框架在不斷變化。
今年以來，隨着美國財政部部長耶倫、國
務卿布林肯等官員相繼訪華，中美高層開展
了一系列互動。華自強表示，美中雙方應該
進行更深入溝通，更好理解彼此的真實意
圖。無論是高層還是民間往來，如果美中雙
方持續溝通，至少可以保持雙邊關係的穩定
性。
對於兩國經貿關係，華自強表示，美中貿

易額高達數千億美元，要實現完全「脫鈎斷
鏈」是不可能的。
本屆北京香山論壇以「共築和平、共享未

來」為主題，共有100餘個國家、國際組織官
方代表團的500餘名代表，以及200餘名中外
專家學者出席。其中，包括30多名國防部
長、軍隊總長在內的官方代表團，以及紅十
字國際委員會副主席、亞信秘書長、上合組
織副秘書長，北約、歐盟等國際和地區組織
代表將出席會議。論壇日程安排顯示，13日
上午，中國國防部長董軍海軍上將將在論壇
開幕式上發表主旨演講。

香港文匯報訊（記者 朱燁、李暢、葛沖 北京報道）中國人民

解放軍軍事科學院原副院長何雷中將12日在第十一屆北京香山

論壇間隙向媒體表示，美

國不要在台灣問題上有任

何幻想、任何僥倖心理。

他說，「我們中國人民解

放軍歷來是以堅定的決

心、堅強的意志、強大的

能力和有效的手段，堅決

捍衛國家的主權安全統一

和發展利益。在這方面美

國 必 須 要 有 清 醒 的 認

識。」

在第十一屆北京香山論壇首日下午舉行的

以「人工智能安全」為主題的中外名家對話

上，全網首位虛擬數字軍人「穆蘭」驚喜亮相，挑起了這

場對話的主持人重擔。只見一身戎裝的她，邁着整齊的步

伐登上舞台，緊接着一個左轉立定，向台下嘉賓敬了一個

十分標準的軍禮。隨後，其輕輕揮舞右手向大家問好，並

介紹自己稱，「我是中國人民解放軍首位虛擬數字記者穆

蘭，非常高興與大家見面，很榮幸擔任中外名家對話上半

場的主持人，本場對話的主題是人工智能安全。」

香港文匯報記者看到，中外嘉賓將現場圍得水洩不通。

在聽到穆蘭聲音的那刻，記者們一邊爭先恐後拍攝，一邊

則打趣說，「壞了，要失業了」。

據稱，這位虛擬數字軍人的名字曾經歷了一個多月的徵

名、初評、公眾投票等諸多環節，最終才被確認為「穆

蘭」——取穆桂英的穆，花木蘭的蘭。其發布則標誌着中

國軍隊在數字化媒體領域邁出了重要的一步，從此之後，

通過這位栩栩如生的數字軍人，更能將軍事新聞以生動有

趣的方式呈現給大眾。

●香港文匯報記者 朱燁北京報道
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星前駐聯國大使：
台一旦推「獨」代價將慘痛
香港文匯報訊 據《聯合早報》報道，新加坡國立大學李光耀公
共政策學院創院院長馬凱碩11日在台北演講時說，地緣政治是殘
酷的，台灣若推動「台獨」，不但不會獲得多數國家支持，恐怕
還會面臨慘痛代價。
馬凱碩是在「2024地緣政治高峰論壇」中提出上述觀點的。他
在演講中提醒台灣，不應該推動「台獨」，「在任何情況下，這
都是危險的，尤其是在當前這個時刻」。
馬凱碩說，作為一名曾在聯合國擔任大使超過10年的外交官，
他很清楚地緣政治的殘酷與現實。一旦台灣選擇「台獨」，國際
社會極有可能向大陸靠攏，台灣的國際活動空間將被大大限制，
代價將會非常痛苦。
對於中美關係是否會在美國大選之後惡化，馬凱碩分析，不論
是哈里斯或特朗普當選，中美競爭都將繼續，因為這是由結構性
力量所推動的。


